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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。２週間ぶり
ですが、ゴールデンウィークは楽し
く、ゆっくりお過ごしになれました
でしょうか。早いもので、私と関雅
文さんのコンビもあと１ヵ月半にな
りました。今夜は現新クラブ協議会
が行われ、いよいよバトンタッチゾ
ーンに入ってちょっと嬉しい気がしています。
　これまでの10ヵ月を振り返ると、コロナ禍で委員会の
計画が中止になったり、例会や夜間例会も取り消しにな
ったり、私としては少々鬱々とはがゆい思いもしてきま
した。本日は、このような状況下において、私の心の中
に留め置いた願いを皆さんにお伝えしたいと思います。
　それは、会員増強への願いです。当クラブは大企業の
支店長さん方もおられて、定期的な人事異動等でフレッ
シュな風を送ってくれます。また、上野さんや本日ご入
会の天野さんのように、女性の支店長さんにもご入会い
ただき本当に嬉しい限りです。しかし、一方でその土台

となる地元の会員は、ここ数年あまり変化が見られない
ように思います。どんな組織や企業でも、その活力を維
持、発展していくには新しい人材を迎え、育ち、中堅と
なり、やがてベテランとなっていく。中には卒業される
方もいらっしゃる。そうした世代交代がどうしても必要
だと思います。
　そのために、例えばベテランの方には、元会員のご師
弟、若手や中堅の会員の方には、所属しておられる団体
でのつながり、あるいは支店長さん方には、お取引先で
これはという方がいらっしゃったら、ぜひご紹介いただ
ければと願っています。本年は、地元では岩田さんと和
泉さんにご入会いただきましたが、このクラブの将来を
託す、さらなる人材のご紹介をぜひともよろしくお願い
いたします。
　本日の卓話は、私が入会以来、大変可愛がっていただ
き敬愛している河野先輩による、10年前の東日本大震
災後の我がクラブの活動についてのお話です。楽しみに
しています。
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● ロータリーソング「君が代」「四つのテスト」

● 来訪ロータリアン及びお客様
米山記念奨学生　　スクマワイユ　フィットリアーニさん

● 新入会員紹介
・氏　　名　　天野三恵子
・生年月日　　1970年３月28日
・職　　業　　㈱ＪＴＢ高知支店長
・配 偶 者　　雅彦様
・趣　　味　　料理、お酒、旅行
・天野三恵子氏挨拶
　４月１日に高知支店に着任いたしました。生まれも育ちも大阪、前職も京都支店でしたので関西から出るのは初めて、し
かも単身赴任でどうしようかと思ったのですが、娘２人も大学と浪人生、主人もいい年になったので３人で何とかしてくれ
るだろうとおいてきました。
　私はというと、車の免許は持っていますが20年近く運転したことがないゴールドカードです。そこで、今回一番お金を
使ったのが電動自転車です。これで高知の町や名所を訪ねて楽しみたいと思っています。
　ＪＴＢグループはこの４月から大きく体制を変えて、法人・個人・仕入れを一体化して運営することになりました。今まで
は、それぞれで収益を上げていましたが、これからは、高知支店長のもと、法人・個人・仕入れの全てが高知支店の責任下
となりましたので、ぜひ、皆さんとともに高知にお金が落ちるように、たくさんの方が来るように頑張ってまいりたいと思い
ますので、どうぞよろしくお願いいたします。

● 幹 事 報 告
・５月のロータリーレートは１ドル109円です。
・本日18時30分から三翠園にて現新クラブ協議会を行います。
・本日例会終了後、理事会を行います。
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● 会員スピーチ

  仙台ロータリーを訪ねて
　（2011年10月25日火曜日）

　 　河野  弘訓 会員　

　今日は、ほぼ１年ぶりに出席しまし
た。このコロナの中で高知県の水産
業、特に養殖漁業は大変だというこ
とで、国から補助金がおりました。そ
こで、弊社が高知県の五つの漁場か
らブリ、カンパチ、タイを買い取って切
り身加工して、学校給食会が県内の
国公立学校やセンターに配送して給食に提供するため、
１日当たり今まで経験したことのない量をさばくという仕事
を昨年９月から今年の３月までしました。その関係で出席
免除の申請して１年近くになります。
　2011年３月、東日本大震災のとき、野村證券の高知支店
長で堀さんという方がおいでました。その方が震災直後に仙
台支店に転勤になり、その後も、連絡を取り合っていました
ので何かお手伝いできることはないかと尋ねると、堀さんか
らは物も要らない、お金も要らない、何も要らないからとに
かく仙台に来てほしいということでした。
　2011年10月25日火曜日、仙台ＲＣの夜間例会に、高知ク
ラブの会員と家族で行きました。夜間例会では、県立大学
の学生さんはじめいろんな方のご協力でチャリティーなどを
行い、楽しく過ごしました。当時、私は当クラブの会長でし
たので、仙台ＲＣで挨拶をしなければいけない。けれど、挨
拶は大の苦手です。高知から遠く離れたところで大きな災
害に遭った場所、宮城・福島・岩手でどんな話をしようか。
何か高知との接点はないかと探すと、あったんです。
　まず宮城県陸奥仙台藩主、伊達政宗の10男の伊達兵部
は、伊達騒動で土佐藩におあずけの身となり、生涯土佐か
ら１歩も出ることを許されなかった。彼のお墓は五台山にあ
ります。伊達兵部は一関の３万石の領主で大名ですから、
土佐藩としては罪人扱いするわけにはいかない。そこで、新
屋敷に屋敷を構えて、土佐藩の監視下で生涯を送っていま
す。新屋敷という名前はここからきているそうです。
　次に福島県は、私が子供のころに祖父から聞いた話が
ありました。祖父は明治23（1890）年生まれで、小学校に
上がるころ、越知か佐川かちょっと定かではありませんが、
コミマンザエモンという人が百姓仕事を手伝いにきていた。
車などない時代ですから、農繁期にはうちに泊まり込みで
農作業をして、夕食の後、マンザエモンさんが祖父に戊辰戦
争の話をしてくれた。
　あるとき彼は一人で斥候に出たそうです。すると、会津の
城下の外れで片足を負傷して、刀を杖にした侍を見つけて
「敵に後ろを見せるか」と声を掛けたそうです。振り返った

侍は、まだ前髪がある子供だと分かったけれども、やはり
敵。「土佐藩迅衝隊　コミマンザエモン参る」と言って刀を
抜くと、彼は「会津藩白虎隊　長瀬雄次参れ」と言ったそう
です。相手は子供だし、足を負傷しているから即座に勝負
がつくと思って切りかかったところ、左手に持った鉄扇で一
の太刀をパンと払われて切り込んできた。数度切り合うけど
強くてなかなか切れない。切ってやろうと思った相手だった
けどマンザエモンさんは「命を粗末にするな」と言って、その
場を離れた。
　昭和30年代の終わりごろ、私の父やおじが会津へ旅行に
行きました。冬でした。白虎隊のお墓に行くと墓石が雪に埋
まって、上の端の一文字だけ出ていたのが長野県の「長」。
（大河ドラマでは「永瀬」になっていたが、父たちが撮った
写真では「長瀬」だった）もしかしたらと思って、雪を退ける
と長瀬雄次、16歳。彼は、飯盛山で自害をしています。
　岩手と土佐。一つありました。映画化された浅田次郎の
「壬生義士伝」で、南部藩の吉村貫一郎という文武両道に
秀でて、藩校で護身の指導したという北辰一刀流の使い手
です。彼は赤貧洗うが如しの暮らしから、２人の男の子と妻
を残して脱藩して新選組に走ります。土佐藩の勤王党員も
吉村貫一郎の手にかかった者がいると、浅田次郎は書いて
います。土佐藩も彼の行方を追ったそうですが、彼は南部藩
の大野という重臣と幼馴染で、脱藩はしていましたが、京都
の南部藩邸で腹を切って果てます。２人の男の子のうち1人
は榎本武揚と一緒に五稜郭で戦死していますが、次男は後
に農学博士になっています。
　余談ですが、作家の早乙女貢のルーツは会津藩士です。
彼は「土佐は許す。なぜなら、武士道を重んじた」と言って
います。板垣退助率いる迅衝隊が会津に迫ったとき、野間
という老武士が槍を携えて一人で「お相手つかまつる」と出
てきたが、退助は「発砲をするな」と命じる。1人、２人と彼
に殺られて、３人目でようやく野間を討ち取る。この野間氏
の子孫は講談社を創業しています。亥角さんの話によると、
講談社は同族会社なので代々野間さん、かつ今でも武芸が
盛んなところだということです。さらに、テレビ高知の東京支
社は、野間さんのところのビルを借りていたと聞いて、土佐
弁では「さぶ（鳥肌）が出る」といいますが、歴史の瞬間と
いうのはすごいドラマだなと感じました。
　私が入会したころ「ロータリーの友」で面白い記事を見つ
けました。鹿児島のクラブが福島のあるクラブに、明治維新
から100年たつから姉妹クラブにならないかと持ちかけたと
ころ、福島から「まだ100年しかたっていない」という返事が
返ってきた。人の思いというのは、そういうものかと興味を
持って見たことでした。
　今の上皇様が天皇陛下のときでした。陛下が被災地の



Kochi Rotary Club

方々に対して「・・・被災者として自らを励ましつつ、これから
の日々を生きようとしている人々の雄々しさに深く心を打た
れています」と述べておられます。昭和天皇の敗戦後の
御製、明治天皇の日露戦争のときの御製にも「雄 し々い」と
いう言葉があります。この「雄 し々い」とはどういうことかと
考えました。
　震災後少したったころ、ベトナムから高知大学に来ていた
米山奨学生から聞いた、被災した10歳の少年の話を思い出
しました。彼は震災のとき、学校に迎えにきてくれた父親が
目の前で津波に流されます。母親と妹も津波に襲われて失
いました。そんな彼が炊き出しのとき、最後尾に並んでいる
のを可哀想に思った警察官からお弁当をもらいますが、自
分よりもひもじい思いをしている人がいるからと、その弁当

をテーブルに置きます。わずか10歳の少年の忍耐と献身、
雄 し々いとはこういうことではないかと思いました。
　首都圏でも揺れの後、帰れなくて駅の階段で座っている
人たちが、人が通る道は空けてある。隣国のインターネット
には、自国の国民がこんな思いやりを持てるようになるに
は、何十年かかるんだろうと書き込まれていました。困難に
耐える心と献身、これが人の言葉や行動になって現れること
を、私たちはあの震災から学びました。
　仙台では、バスに乗っていろいろな所に行きましたが、
バスガイドさんが泣きながら案内をしてくれました。心に
迫ってくる初めての経験でした。高知と東北、離れた土地で
もいろんな接点があること、そして、日本人の本質を再発見
できた、いい機会だったと思います。



Kochi Rotary Club

関　　雅文

岡　　亮助

高野　一郎
入交　章二
高村　禎二

安光　保二
芝藤　倫朗
森本　道義

吉村　貴志
武樋　泰臣

高知ＲＣ
女子一同より

結婚記念日をお祝いいただきありがとうございました。おかげ様で、ちょうど30年前の今日５月11日14時
から、この場所で披露宴をさせていただいたことを思い出しました。
先日の３３会で４年振りの優勝をすることができました。同伴競技者の森本道義会員、上野会員、中澤会
員と楽しくラウンドさせていただきました。ありがとうございました。ニコニコ。
本日はありがとうございました。JAL磯村支店長、貴重な機会をありがとうございました。
愛妻の誕生日に今年も素敵なデザインフラワーを贈っていただきありがとうございました。
妻の誕生日に美しいお花を贈っていただきありがとうございました。また、今日は結婚記念日をお祝いして
いただきありがとうございます。
誕生日を祝っていただきありがとうございます。いつの間にか84歳となりました。
誕生日と結婚記念日をＷで祝っていただきありがとうございました。
誕生日並びに結婚記念日をお祝いいただき、誠にありがとうございました。何とか今年で結婚20周年を
迎えることができました。
結婚記念日のお祝いをしていただきありがとうございました。
32回目の結婚記念日をお祝いいただきありがとうございました。ボケーッとしてフト気づき、椅子をひっく
り返しそうになりました。ありがとうございました！
天野さん、ようこそ高知ＲＣへ。上野さんに続き、女性メンバーが増えてとても嬉しく思います。今後ともよ
ろしくお願いします。

ニコニコ箱

総数

　4月20日

 （-6）85 60 16 3 80％　5月11日

 （-7）84 60 10 7 87％

　4月27日  （-8）84 57 9 10 88％

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

コロナの影響で厳しいとは思いますが、出席率が少し
低迷しています。出席率並びにメイキャップの向上をよろ
しくお願いいたします。



昭和12年10月
火曜日 12：30～13：30
三翠園ホテル TEL（822）0131
高知市本町3丁目2-15 高知新聞放送会館6階
TEL（824）8660 FAX（824）2529
shinairc@joy.ocn.ne.jp
http://www.221.ne.jp/kochirc/

創 立
例 会 日
例 会 場
事 務 局
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■次週のプログラム［ 　月 　 日］　
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● 累 計 額  ［ 5 月11日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金750,000 円 219,452 円
さんさん

ポリオ 募 金 249,900 円
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◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知西RC　　　5月21日　ロータリー休日（三）	 高知ロイヤルRC　　　6月　8日　職場例会（旭）
	 高知南RC　　　6月10日　日時計例会（阪）	 高知中央RC　　　6月17日　夜間例会（城）
	 高知西RC　　　6月18日　最終夜間例会（三）	 高知北RC　　　6月21日　年度末夜間例会（三）
	 高知ロイヤルRC　　　6月22日　最終夜間例会（旭）	 高知南RC　　　6月24日　最終夜間例会（阪）
	 高知中央RC　　　6月24日　ロータリー休日（城）	 高知北RC　　　6月28日　ロータリー休日（三）
	 高 知 R C　　　6月29日　あじさい夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC　　　6月29日　ロータリー休日（旭）
	 高知東RC　　　6月30日　最終夜間例会（阪）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （旭）… ホテル日航高知旭ロイヤル

新入会員スピーチ
　四国ガス㈱  執行役員  高知支店長
　竹内  広一 会員
　「地震対策について」

第377回33会が快晴の高知ゴルフクラブで
開催されました。

ベスグロはやはりこの方森本道義会員
なんとハーフは2アンダーでした。
そして大波賞もゲット。

いつもファッショナブルな荒井会員に
パターのアドバイスをする関パストガバナー。

嬉しいニュースが！！
この日森田会員がベストスコアを更新されました。
高知に赴任されてどんどんベストが更新されてます。

優勝はハーフ３０台を出した岡会員
（シャツが首輪に見えたのは私だけ！！）

5月6日に南ロータリーさんに先日の南高戦の指南
料を態々関パストガバナーにご持参いただきました。
そして凄いスピーチと締めの一句「春草や　馬鹿者
達の　後始末」(笑)で大爆笑でした。次回は皆さん
頑張りましょう～
お迎え頂いた南ロータリーさんの暖かさに感謝感謝
でした。

◎ 33会例会を開催いたしました


